

# Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

Suchabfrage	<b>19.04.2024</b>
Thema	<b>Keine Einschränkung</b>
Schlagworte	<b>Internationale Landwirtschaftspolitik, Finanzmarkt</b>
Akteure	<b>Rieder, Beat (mitte/centre, VS) SR/CE</b>
Prozesstypen	<b>Keine Einschränkung</b>
Datum	<b>01.01.1965 - 01.01.2024</b>

# Impressum

## Herausgeber

Année Politique Suisse  
Institut für Politikwissenschaft  
Universität Bern  
Fabrikstrasse 8  
CH-3012 Bern  
[www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss)

## Beiträge von

Heidelberger, Anja  
Ziehli, Karel  
Zumofen, Guillaume

## Bevorzugte Zitierweise

Heidelberger, Anja; Ziehli, Karel; Zumofen, Guillaume 2024. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Internationale Landwirtschaftspolitik, Finanzmarkt, 2021 - 2022*. Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern. [www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss), abgerufen am 19.04.2024.

# Inhaltsverzeichnis

<b>Allgemeine Chronik</b>	1
<b>Wirtschaft</b>	1
Geld, Wahrung und Kredit	1
Nationalbank	1
Landwirtschaft	1
Internationale Landwirtschaftspolitik	1
<b>Sozialpolitik</b>	2
Sozialversicherungen	2
Alters- und Hinterlassenenversicherung (AHV)	2

## Abkürzungsverzeichnis

<b>UNO</b>	Organisation der Vereinten Nationen
<b>AHV</b>	Alters- und Hinterlassenenversicherung
<b>FAO</b>	Food and Agriculture Organization of the United Nations
<b>WAK-SR</b>	Kommission für Wirtschaft und Abgaben des Ständerates
<b>SNB</b>	Schweizerische Nationalbank

---

<b>ONU</b>	Organisation des Nations unies
<b>AVS</b>	Assurance-vieillesse et survivants
<b>ONUAA</b>	Organisation des nations unies pour l'alimentation et l'agriculture
<b>CER-CE</b>	Commission de l'économie et des redevances du Conseil des Etats
<b>BNS</b>	Banque nationale suisse

# Allgemeine Chronik

## Wirtschaft

### Geld, Wahrung und Kredit

#### Nationalbank

**MOTION**  
DATUM: 14.01.2022  
GUILLAUME ZUMOFEN

Afin de repondre a la crise economique induite par la crise sanitaire du Covid-19, Beat Rieder (centre, VS) a propose au Conseil federal de **creer un fonds souverain**. Les objectifs prioritaires de ce fonds souverain seraient de stabiliser l'economie, de preserver les secteurs economiques indispensables comme la sante ou les transports, et les entreprises d'importance systemique de rachat par des entreprises etrangeres.

Le Conseil federal s'est oppose a la motion. En effet, il a, d'un cote, rappele les nombreux programmes de relance conjoncturelle qui ont ete elabores, et d'un autre cote, indique que les marches du credit fonctionnaient en Suisse.

Afin de statuer sur la motion, la Commission de l'economie et des redevances du Conseil des Etats (CER-CE) a auditionne des representants de la Banque nationale (BNS), de l'economie et des cantons. A la suite de ces auditions, la **motion a ete retiree**. Le senateur valaisan a estime que la pertinence de la motion s'etait delitee avec la fin de la crise du Covid-19. Une motion similaire avait ete deposee au Conseil national (Mo. 20.3331). Elle a egalement ete retiree.<sup>1</sup>

#### Landwirtschaft

#### Internationale Landwirtschaftspolitik

**ANDERES**  
DATUM: 21.09.2022  
KAREL ZIEHLI

Tout comme le Conseil national, le Conseil des Etats a debattu de l'**approvisionnement du pays en denrees alimentaires** dans le cadre d'une session extraordinaire convoquee par la fraction UDC. Une serie de motions touchant a l'autoapprovisionnement alimentaire ont ete deposees par des membres de l'UDC et par le senateur du Centre Beat Rieder (VS). Les elus ont, tour a tour, defendu leur point de vue sur les mesures prevues par le Conseil federal pour une agriculture plus durable. Werner Salzmann (udc, BE; Mo. 22.3606) a denonce une politique des autorites qui menera a une baisse du taux d'autoapprovisionnement alimentaire par une augmentation des surfaces d'assolement dediees a la biodiversite, alors que le Conseil federal devrait, au contraire, poursuivre des objectifs inverses, particulierement en temps d'insecurite sur le sol europeen. Une position egalement defendue par le president de l'UDC, Marco Chiesa (TI; Mo. 22.3567 et Mo. 22.3568), qui a exhorte les autorites a repousser ses plans d'augmentation des surfaces dediees a la biodiversite qui ne feront que rendre le pays encore plus dependant des importations. Hansjorg Knecht (udc, AG; Mo. 22.3607) a appele le Conseil federal a augmenter les contributions a la securite alimentaire, plutot que de les abaisser, afin d'inciter les agricultrices et agriculteurs a produire davantage. Finalement, Beat Rieder (Mo. 22.3610) s'est inquete d'une crise alimentaire globale annoncee par la FAO; un organe de l'ONU qui a appele les pays industrialises a renoncer a l'achat de denrees alimentaires destinees aux pays les plus demunis sur les marches internationaux. Les surfaces agricoles disponibles devraient donc, selon l'elu valaisan, etre entierement utilisees dans le but de nourrir la population.

Defendant les plans du Conseil federal en la matiere, l'elue verte Adele Thorens Goumaz (VD) a releve que la situation a l'internationale – concernant l'approvisionnement alimentaire – liee a la guerre d'agression de la Russie en Ukraine semblait se normaliser. De plus, les mesures du Conseil federal sont essentielles, a ses yeux, pour maintenir la fertilite des sols, la biodiversite et les pollinisateurs, tous des aspects cruciaux pour la production agricole sur le long terme. La senatrice vaudoise a rappele que la moitie des surfaces de promotion de la biodiversite pourra etre cultivee avec des nouvelles techniques de culture, telle que les cultures de cereales en lignes de semis espacees; des methodes presque autant productives que celles eprouvees par l'agriculture conventionnelle. Sa collegue de parti Maya Graf (BL) a ajoute qu'une augmentation de l'autoapprovisionnement alimentaire etait possible, en produisant plus de denrees directement destinees aux humains. Elle a rappele que 43 pour cent des terres arables sont aujourd'hui dediees a la production de cereales fourrageres pour les animaux.

Guy Parmelin, pour le Conseil federal, a fait un long expose – qu'il repetera en partie devant les membres de la chambre basse quelques heures plus tard – des raisons pour lesquelles les motions devaient etre rejetees. Revenant sur les revendications des elus bourgeois, il a tenu a rassurer son auditoire sur la securite alimentaire actuelle de la Suisse, tout en admettant une forte dependance a l'etranger en ce qui concerne le

diesel, les engrais minéraux, les fourrages et les machines agricoles. Des mesures peuvent, toutefois, être prises par la Confédération en cas d'aggravation de la situation (libérer les réserves obligatoires, encourager les importations, limiter les quantités disponibles à la vente). Une analyse complète des réserves obligatoires est prévue en 2023, comme précisé par le ministre de l'agriculture. Il a ensuite présenté les objectifs agricoles à long terme fixés par le Conseil fédéral dans le cadre de son rapport publié en juin 2022. Le Conseil fédéral vise un taux d'autoapprovisionnement net de la population de 50 pour cent à l'horizon 2050. Il a rappelé les nombreux défis auxquels l'agriculture sera soumise ces prochaines années eu égard à cet objectif (réchauffement climatique, augmentation de la population, préservation des sols, diminution du gaspillage alimentaire, réorientation de la production, etc.).

A l'issue de cette discussion fleuve, les sénatrices et sénateurs ont approuvé les motions Salzmann (Mo. 22.3606) par 31 contre 13 et une abstention, Chiesa (Mo. 22.3567) par 28 voix contre 15 et deux abstentions et Rieder (Mo. 22.3610) par 30 voix contre 15. La motion Chiesa 22.3568 réclamant des mesures urgentes pour augmenter la production indigène a, quant à elle, été refusée par 36 voix contre 7 et deux abstentions, tandis que la motion Knecht (Mo. 22.3609) sur la contribution de base à la sécurité alimentaire a été retirée par le sénateur.<sup>2</sup>

## Sozialpolitik

### Sozialversicherungen

#### Alters- und Hinterlassenenversicherung (AHV)

Im März 2021, wenige Tage nach der ersten Behandlung der AHV 21 durch den Ständerat, reichte Beat Rieder (mitte, VS) ein Postulat ein, mit dem er eine **Finanzierung der AHV durch eine Finanzmarkttransaktionssteuer** prüfen lassen wollte. Konkret sollte der Bundesrat die Ausgestaltung einer solchen Steuer für eine mittel- und langfristige Finanzierung der AHV aufzeigen, welche das Vorsorgewerk über das aktuelle AHV-Reformprojekt hinaus für die Jahre 2030 bis 2040 (mit-)finanzieren sollte. Der Bundesrat verwies in seiner Antwort auf die bereits bestehende Finanzmarkttransaktionssteuer, die Stempelabgabe, und auf die Bemühungen, diese teilweise abzuschaffen. Entsprechende Umsatzabgaben berücksichtigten zudem die wirtschaftliche Leistungsfähigkeit der Betroffenen nicht und würden der Schweizer Börse sowie den Schweizer Finanzintermediären schaden. Im Juni 2021 behandelte der Ständerat den Vorstoss und folgte dabei einem Ordnungsantrag Stöckli (sp, BE) auf Zuweisung der Vorlage an die WAK-SR.<sup>3</sup>

POSTULAT  
DATUM: 02.06.2021  
ANJA HEIDELBERGER

1) BO CE, 2022, p.981; Communiqué de presse CER-CE du 14.01.2022

2) AB SR, 2022, S.819 ff. ; AB SR, 2022, S.828 (1) ; AB SR, 2022, S.828 (2) ; AB SR, 2022, S.828 (3) ; AB SR, 2022, S.829 (1) ; AB SR, 2022, S.829 (2)

3) AB SR, 2021, S. 426